
    多少年来，贯穿上海的黄浦江用

一个率性的“大拐弯”犁出巨大的突出
部———浦东陆家嘴。自然造物之外，陆

家嘴更伟大的“突出”由时代造就。近
日，记者跟随浦东开发开放30周年大

型集中采访团来到陆家嘴金融区，体
味这块土地从“烂泥漫流”到“财富涌

流”的神奇。

1990年，中央宣布开发开放浦东，
同步批准设立全国首个也是迄今唯一

以“金融贸易”命名的国家级开发
区———陆家嘴金融贸易区。30年来，陆

家嘴在浦东新区以1/40的占地贡献1/4

的GDP，陆家嘴管理局副局长梁庆介

绍，目前区域内集聚4.4万多家企业，全
口径税收超过2000亿元，占全国1.5%，

“这里爱算细账，由于经济密度高，每
平方公里的GDP约150亿元，税收若按

楼来算，亿元楼就有102幢，其中超10

亿元楼有30幢，超50亿元楼有4幢。”

记者问及今年疫情影响时，梁庆

用实打实的数据展现了金融城的魅

力：“今年头九个月，陆家嘴内资注册
资金828.65亿元，同比增长61.7%；头

八个月实到外资19.72亿美元，同比增
长21.7%，体现出较强的经济韧性。”

陆家嘴能形成金融城，重要一条
是信奉“肥水也流外人田”，让资本“能

进能出”，去产生最大效益的地方“钱

生钱”。陆家嘴着力发展高层次、大容
量、强辐射的金融市场体系，大力促进

地区间、国际间资金、人才、信息流动
和组合，成为金融客商最能赚钱、商业

机会最大、交易成本最小、市场竞争最
公平的地方，“想不肥都难”！

借助上海自贸区外商投资准入措
施和现代服务业扩大开放契机，涉及金

融、航运、贸易等领域的扩大开放举措
在陆家嘴开花结果，诞生诸多“全国第

一”。业态繁荣的背后，是陆家嘴坚持制
度创新、机制创新、管理创新、服务创

新。2016年，陆家嘴金融城理事会、陆家

嘴金融城发展局正式挂牌，首创“业界共

治+?定机构”公共治理架构。其中，理事
会的业界代表占比90%以上、外资机构

占比30%，作为业界共治和社会参与的
公共平台，从单一的政府行政管理方式，

转变为有效履行政府职能和充分发挥市
场、社会主体作用相结合的公共治理模

式，形成推进陆家嘴发展的共识与合力。

而发展局以“金牌店小二”为服务理念，
打造专业化企业服务团队，促进公共服

务质量和效率提升。
梁庆认为，陆家嘴金融城的发展，

根本原因在于人才集聚。“早年陆家嘴
起步，更多体现流量经济的特征，金融

商业活动密集，文化气息不浓。当年有句
话叫‘白天赚钱打工，晚上黑灯瞎火’，缺

乏‘城’的烟火气。”这种“留步难留心”的
情况，随着陆家嘴“聚人才、搭平台、优环

境”理念推进，已被彻底颠覆。目前，陆家
嘴有50多万名员工，平均年龄为29.5岁，

整体呈现出专业化、高学历、国际化、年

轻化的特点，其中30万名金融从业人

员，70%具有硕士以上学历，约16万名
具有海外留学或工作经历背景。这些人

才所能享受的公共文化服务也“水涨船
高”，当地充分整合楼宇、场馆、机构、院

团资源，连续13年举办“陆家嘴金融城
文化节”，深受金融白领欢迎。

2019年，浦东发布夜间经济热力

图，陆家嘴区域内的船厂1862、大拇指
广场、鸿街等获“浦东夜间经济示范

点”称号。今年，围绕白领需求，推出
“陆家嘴夜生活节”，以“夜购、夜游、夜

玩、夜读、夜博”等特色主题，在滨江一
线和商圈打造亮点项目。展望未来，梁

庆的目光定格在陆家嘴中心绿地的
“犇腾”雕塑上，雕塑由三头牛组成，

“犇”意同“奔”，寓意浦东快速发展，经

济腾飞，雕塑基座由0到30厘米呈坡度
构成，象征浦东30年敢闯敢拼、敢为天

下先，未来更可期！

本报记者 吴健

每天一次奇幻之旅
2011年4月8日，上海迪士尼度假

区在浦东川沙破土动工。那一年，周甄

妮还在读大学：“那时对迪士尼的印象
还停留在小时候看的电视节目里，没

想到可以离我这么近，真是太惊喜
了！”而乐园选址所在的川沙地区，在

沈耐寒的印象里原是比较偏远的农

村，“坐车要好久才到”。当时的他们还
从来没有想过，这片区域会成为举世

瞩目的热土，未来的自己也将与之结
下深厚的缘———会成为童话世界的守

护者，保障来往游客的平安；会在这个
奇幻世界，结识生命中重要的另一半。

2016年3月，两人警校毕业后，一
同被分配至上海市公安局浦东分局国

际旅游度假区公安处。当年6月迪士尼
正式开园，他们成为了第一批民警，接

下园区里的第一个“110”。那时候的他
们两人一组，每次轮班巡逻都要走遍

整个度假区内近7平方公里的区域。来
自世界各地的游客络绎不绝，早上看

着他们眼中的期待，晚上目送大家心

满意足地离开，他们的每一天都好像

一次奇幻之旅，累并快乐着，感情也悄
然升温。

闪亮记忆一一珍藏
要当好“小迪警官”并不容易。寒暑

假与过年总是最忙碌的时候，工作四年

多来两人没有吃过一顿完整的年夜
饭；值班时要等到城堡烟花放完，目送

最后一名游客离开，常忙到深夜；巡逻
时更是化身不断接受游客问询的“导

航仪”，往往口干舌燥，一天走数万步
不稀奇……“度假区内无小事。”周甄妮

说。度假区公安处的每一个民警都是

“小迪警官”，“我们代表的不仅是度假
区公安处的形象，更是上海的形象。”

“小迪警官”不仅是守护者，有时也
是筑梦师。工作中认真付出后，他们也时

常收获暖心点滴。比如，曾经在民警的帮
助下找到家人的迷路小女孩，4年后竟会

发来的一段视频，用稚嫩的嗓音认真地
说“谢谢你们”；又如，他们帮助游客保管

不能带进地铁的气球，第二天再次来到
乐园的小孩儿如愿拿到时，眼睛亮晶晶

的：“我的气球又回来了！”……将这些闪

亮的记忆碎片一一珍藏，从小有一个警
察梦的周甄妮，也觉得自己真的成为了

动画片里那个充满活力与正义感的朱
迪警官：“在我喜欢的土地上，做自己喜

欢的事情，非常有意义！”

浪漫故事还在延续
在工作中相知相识，沈耐寒与周

甄妮很快走到了一起。2019年春天，一

对可爱的双胞胎女儿糖糖和果果出生
了———这个甜蜜的新家庭，又在浦东

落地生根。
“小时候总觉得城市离我们很遥

远，每次进城，总要说‘到上海去’。”沈

耐寒感慨，现在迪士尼吸引着来自世
界各地的游客，日新月异的浦东已然

成为了全球瞩目的焦点，“作为浦东
人，真的非常骄傲与自豪！”

带着一双可爱的女儿，两人的“迪
士尼浪漫史”还在延续。身为“小迪警

官”，他们也将继续守护这个童话世
界，与发展的浦东并肩成长。

本报记者 杨洁 孔明哲 萧君玮

“小迪警官”守护童话世界
90后双警夫妻结缘浦东落地生根

    在尽是“高个子”的陆家嘴金融贸

易区，27层的上海证券大厦已算不上
“鹤立鸡群”，可这座建筑依然傲娇于

全球金融圈，因为它已成长为世界顶
尖交易所，被冠以“亚洲最好!”“中国

最佳!”近日，浦东开发开放30周年集
中采访活动聚焦于此，记者不光分享

它已有的成功喜悦，更为它开放创新
的新征程鼓舞，用上海证券交易所一

位资深人士的话说，“我们始终有进
‘球’之心”！

进“球”之心，是有典故的。作为见

证上交所成长的媒体，《新民晚报》对
历代“上交人”都有过独家采访，特别

是1990年首次挂牌交易时，本报不仅
率先发布首日证券成 交 额 ———

5879008元，更记录下足球队长出身的
首任总经理尉文渊的志向———“要跟

踢球一样总有破门的欲望”！
30年再回首，浸润于浦东开发开

放大格局的上交所不负众望，不断改

革创新，已发展成拥有股票、债券、基
金、衍生品四大类证券交易品种、市场

结构较为完整的证券交易所。截至今
年6月30日，上交所股票总市值位列全

球第四，是中国投融资主要市场。作为
境内第一家跨期现产品线的交易所，

目前上交所的50ETF期权已是全球第

二大ETF期权品种。
记者乘电梯直达7楼，高15.8米的

证券交易主厅近在眼前。站在观光走

廊上望去，可提供1810个交易席位、满
足3000多位交易员同时进行证券交易

的大厅气势宏伟。这里拥有可支撑上
海证券市场高效稳健运行的交易系统

及基础通信设施，拥有可确保上海证
券市场规范有序运作、效能显著的自

律监管体系。据介绍，从当年浦江饭店

孔雀厅47个交易席位、22名交易员走
来，今天的上交所无论交易规模还是

技术保障手段都可与国际领先业者

“同场竞技，平等对话”。
当下，上交所集中精力要进“球”

的比赛，非科创板莫属。一年多前，承
担中国资本市场深化改革“试验田”的

科创板在上交所设立。上交所发行上
市中心副总经理彭义刚告诉记者，科

创板上市申请从“审批”转向“注册审

核”，效率大大提升。“企业上市条件
中，原先的‘具有持续盈利能力’被‘具

有持续经营能力’所替代。这一改变使
上市门槛有了更灵活、更充裕的调整

空间。”自开市以来，科创企业从申请、
审核到上市，用时平均只有195天，在

交易所审核总时长平均只有130天，受
理后，平均125天上会。

在节约时间成本的同时，是审核
更为精准高效。上交所副总经理刘逖表

示，科创板发行上市审核已迈进“2.0”阶
段，审核问询更突出重

大性、针对性，重点关注影响投资者判

断的关键问题。事实上，今年前三季度，
科创板IPO数量和融资额分别为113家

和274.6亿元，均为全球第一。
“值得一提的是，科创板里浦东新

区企业数量遥遥领先，这得益于新区
政府的重视。”彭义刚介绍，新区政府

和上交所共同发起设立长三角资本市

场服务基地对科创板上市大有助力。
即将离开时，一位参与科创板工

作的交易员指着“门”字形的证券大厦
说，今天的科创板客户审核时间更短，

标准更新，要求更高，“这犹如尺寸更
小的球门”，但有大数据、人工智能、区

块链等信息技术加持的上交所有信心
“进更漂亮的球”，为上

海建设国际金融中心写

下更灿烂的一笔。
本报记者 吴健
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■ 90 后“小
迪警官”沈耐
寒和周甄妮
本报记者
萧君玮 摄

    迪士尼动画 《疯狂动物城 》中 ，可

爱帅气的兔子警官朱迪让人印象深

刻。而你知道吗？ 在上海浦东的迪士尼

度假区，也有一群现实生活中的 “小迪

警官”。 “90 后”双警夫妻———丈夫沈耐

寒与妻子周甄妮 ， 就是其中平凡而特

殊的一对。

1991 年出生的沈耐寒与 1993 年出

生的周甄妮从小就生活在南汇地区，几

乎是浦东开发开放的同龄人。 从阡陌农

田到高楼林立， 他们亲身经历并见证了

浦东这些年来翻天覆地的变化。
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